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　　新华社杭州电（记者王梦、夏
亮）近年来，电子竞技行业在全球范
围内快速发展。在杭州亚运会将电
竞纳入正式比赛项目后，电竞进一
步走入大众视野。然而即便如此，
有关电竞到底是不是体育的讨论，
似乎在当下仍难有定论。
　　 7 月 27 日，2022 全球电竞运
动领袖峰会在杭州落幕。大会以

“竞放亚洲”为主题，旨在共探电竞
作为新兴体育产业发展的新未来、
新机遇，这场备受瞩目的电竞盛会
究竟为我们带来了哪些信息？

电竞正向价值获肯定

　　在峰会现场的产业成果展厅
里，设有电竞天赋测试的展台人头
攒动。去年夏天，电竞天赋测评爆
火，旨在为电竞储备人才的培训，意
外产生出“劝退”功效，电竞人才万
里挑一的现实，也让不少沉迷网络
游戏的青少年迷途知返，玩游戏不
等于电竞的理念也更加深入人心。
　　电竞纳入亚运会正式比赛项
目的同时，国际奥委会对于电竞也
有多次讨论和尝试，2021 年举办
了首届奥林匹克虚拟系列赛，《奥
林匹克 2020+5 议程》的 15 条改
革建议中，提到了“鼓励虚拟运动
的发展，并进一步与电子游戏社区
互动”。
　　本次峰会上发布的《2022 亚
洲电竞运动行业发展报告》显示，基
于对电竞有一定了解的网民中，半
数以上来自中国、印尼、菲律宾和印
度的网民赞同电竞是一项体育
运动。
　　在中国传媒大学动画与数字艺
术学院客座教授郑夺看来，杭州亚
运会给电竞提供了一个向社会解释自身的契机。“任
何新生事物都要和社会解释，霹雳舞也是第一次进
入亚运会，但它和传统体育很像，电竞就不太一样
了。”
　　前中国女排主教练郎平去年成为腾讯电竞竞技
运动交流官，她表示虽然电竞不像排球等传统体育
对身体对抗和体能有很高的要求，但其手眼配合、比
赛专注度的训练也很艰苦，电竞比赛也能够给年轻
人传递不怕苦不怕累、执着的精神。

电竞专业人才面临缺口

　　《2022 亚洲电竞运动行业发展报告》还显示，
当前中国已成为全球最大的电竞市场，在 2022 年
全球赛事营收将达到 13.84 亿美元的预期中，中国
将为全球电竞市场提供约三分之一的收益。
　　然而，在新冠疫情形势复杂多变，宏观经济面临
多重压力背景之下，中国电竞产业也遭遇了前所未
有的冲击。据中国音像与数字出版协会（以下简称
中国音数协）电子竞技工作委员会日前发布的 2022
年中国电子竞技产业报告上半年报告显示，今年一
月至六月我国电子竞技产业收入 764.97 亿元人民
币，同比下降 10.12% ；用户规模 4.87 亿人，也有
0.41% 的缩减。这是自有该项统计以来两项主要数
据首次出现同步下滑的状况。
　　中国音数协第一副理事长张毅君建议，除了
坚持内容建设和生态建设之外，还应坚持人才建
设应对下滑。“目前电竞专业人才仍然存在不小的
缺口，需要建立多层次的人才培养体系加以弥补
充实。”

亚运电竞彰显杭州元素

　　中国音数协副秘书长唐贾军表示，电竞有着重
要的文化属性，可以跟城市很好地结合，也可以通过
电竞传播中国文化、中国故事。
　　如何在亚运会的比赛中展现电竞文化属性？腾
讯互娱天美电竞中心总经理、王者荣耀电竞总负责
人张易加介绍说，王者荣耀（亚运版）将在设计中融
入杭州著名景点、地标建筑、城市文化等元素。“希望
通过电竞的方式，让亚洲甚至全世界观众看到我们
中国城市的魅力。”
　　在杭州亚运会电竞比赛正式打响之前，由亚洲
奥林匹克理事会与亚洲电子体育联合会共同发起的

“亚运征途”赛事将率先开启，届时来自全亚洲的代
表队将进行和杭州亚运会电竞比赛完全相同的项
目，通过这项赛事，电竞爱好者有望提前感受充满文
化元素的亚运比赛氛围。
　　“在‘亚运征途’赛中，除了呈现中国元素，我们
还计划通过数字引擎还原亚洲各个国家和地区的地
标，如日本的富士山、吉隆坡的双子塔，让观众可以
近距离体验各地的风土人情，甚至与之交互。”腾讯
电竞总经理侯淼说。

电竞和传统体育或将“和而不同”

　　杭州亚运会后，进入奥运会是电竞的终极目标
吗？在国际电子竞技联合会副主席魏纪中看来，电
竞未来或将和传统体育“和而不同”，走出属于自己
的新兴体育产业之路。
　　魏纪中介绍，今年的英联邦电子竞技锦标赛将
作为独立赛事与英联邦运动会同期举行。国际奥委
会、2024 年巴黎奥运会组委会和 2028 年洛杉矶奥
运会组委会，以及包括非洲、南美、泛美等区域运动
会的组织者均将派代表对此次英联邦电子竞技锦标
赛进行考察。
　　魏纪中表示，杭州亚运会和英联邦运动会采用
的两种模式都是对电竞与传统运动会结合的探索，

“电竞与传统运动会就像是两个圆，二者可以有结合
部，实现‘和而不同’，并不一定要谁融入谁。”
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　　新华社银川电（记者马思嘉、冯开华）
王风强去直播宁夏第五届农民篮球争霸赛
前，妻子把卖牛挣到的五千元钱给他作为
路费和吃住费用，并叮嘱道：“篮球是正能
量，你要把咱宁夏篮球传播出去，让更多人
知道。”
　　篮球，被视为宁夏西海固农民的狂欢。
尽管曾生活在极度贫困中，他们对篮球的热
爱由来已久。用木板、木桩、铁圈自制一个篮
球架，在跑起来尘烟滚滚的黄土地上撒上白
石灰作界，再由各村“高手”组队打比赛，往往
能吸引上万人围观——— 树杈、屋顶、车顶、摞
起来的凳子……只要是能站人的地方，绝不
空着。
　　“哪个乡有比赛，十里八方的人都去看，
有人甚至一天不吃不喝坐在那，因为出来了
再想挤进去就难了。”农民篮球主播王风
强说。
　　为了回应宁夏农民对篮球的热爱，宁

夏 2017 年启动首届农民篮球争霸赛，为农
民篮球搭建更广阔的舞台。如今，农民篮
球争霸赛已成为宁夏品牌赛事，随着人民
生活水平不断提高，这场精神盛宴也愈加

“丰盛”。
　　在日前于宁夏吴忠市奥林匹克体育中心
落幕的宁夏第五届农民篮球争霸赛上，除了
由国家级裁判和一级裁判组成的专业执裁队
伍、特邀解说嘉宾、达到国家级赛事要求的场
馆设施外，宁夏 22 个县（区、市）派出征战的
农民球员水平也令人惊叹。
　　“农民篮球参赛队伍这一届更明显地体
现出年轻化、专业化的特点，有些队伍是清一
色的返乡大学生，赛事越来越精彩。”宁夏篮
球联合会副秘书长、曾解说过 CBA 赛事的
特邀嘉宾白子焱说。
　　从尘土飞扬的乡村赛事中脱颖而出的单
明成已参加过四届农民篮球争霸赛，37 岁的
他是西吉中学体育老师，队伍里不少球员都

是他的学生。“篮球给了孩子们更好的出
路，让他们考上好大学。现在乡村体育设
施越来越好，这些孩子的水平也越来越
高。”他欣慰地说。宁夏体育局统计数据显
示，截至 2021 年底，西海固地区篮球场

（多功能运动场）达到 3790 个。
　　随着宁夏农民篮球争霸赛影响力逐渐
扩大，从上届赛事开始，宁夏体育部门就组
织对这一赛事进行现场转播，并配备专业
解说。白子焱说，在持续五天的赛事中，每
天线上观看比赛的人数逾 12 万，除了宁
夏本地观众，还有不少甘肃、陕西等西北地
区的观众。
　　像王风强这样的草根农民篮球主播现
场也有好几名。从去年冬天观看了一场当
地的篮球赛后，王风强就开启了球赛直播
之路，他的“强哥爱篮球”账号如今有 2 万
多名粉丝。他家里养牛、种地的收入，一年
不过十万元。为了支持他的直播“事业”，

妻子先后卖了三头牛，给他买了直播相关设
备，并给他充足的路费和吃住费用。
　　为了节省费用，王风强有时睡在车上，
中午有时不吃饭。“比赛打到哪，我就直播到
哪，就是希望更多人知道宁夏篮球。”
　　还有不少西海固地区球迷“组队”驱车
数百公里去看球赛。50 岁的马兴明家住宁
夏中卫市海原县，特意请假放下工地工作，
在比赛第二天和另外两名球迷开车赶来看
比赛，三人挤在附近宾馆 100 多元一晚的小
房间里。
　　“这是我第一次跨地区看球赛。虽然开
销大，但是现在日子也没那么愁了。篮球是
我的精神追求，家人都支持。”马兴明说。
　　白子焱说：“宁夏球迷对篮球的热爱很
纯粹，球迷的专业化程度也在提高。前两届
比赛还有球迷给其他地区球队喝倒彩的情
况，现在是宁夏篮球一家亲，球迷们给两边
一起加油。”

“贫瘠”土地缘何“长出”篮球壮苗？

　　新华社沈阳 8月 2日电（记者张逸飞）2
日，中国男篮明星后卫郭艾伦发给俱乐部的
一纸传真引发热议。这名处于当打之年、不
久前跟随辽宁男篮夺得中国男篮职业联赛

（CBA）总冠军的球员正式提出转会申请。
郭艾伦该走吗？转会有可能成功吗？最好的
去向又是哪里？所有关心中国篮球的人都想
知道答案。
　　从情感方面来说，作为土生土长的辽宁
人，郭艾伦对辽宁队和辽宁球迷有着很深的
感情。同时辽宁男篮对于这名已经为球队效
力 12 个赛季、为球队带来两座 CBA 总冠军
奖杯的青训代表人物也非常重视。在郭艾伦
初露锋芒时，辽篮就给予他完全的信任；成长
过程中，他虽一直与争议相伴，但在俱乐部的
帮助下一步步成长为国内顶级明星球员。辽
宁男篮与郭艾伦早已成为彼此难以抹去的标
签。“择一城终老”的浪漫故事或许为更多球
迷所乐见。

　　即便抛开与球队和球迷的情感，在现行
规则下，郭艾伦从提出转会到真正实现也还
有很长的路要走。由于目前郭艾伦与辽宁男
篮所签合同为顶薪合同（D 类），根据《2022
-2023 赛季 CBA 联赛球员选秀、工资帽、聘
用及交易管理规定》，俱乐部在 D 类合同到
期后继续拥有球员 D 类合同独家签约权。
即便球员方面拒绝续约，俱乐部仍保留独家
签约权直至俱乐部放弃或转让此权利。郭艾
伦本人也表示，转会能不能成功，决定权在俱
乐部。
　　虽然有声音说顶薪球员优先签约对于联
赛人员自由流动是一种限制，但是必须承认，
这一政策短期看能够保护投资人的积极性，
长期看能够保护球队青训培养的积极性。这
种更强调“有序性”多于“自由性”的人员流动
政策，无论是在保障 CBA 联赛健康运行还
是促进中国篮球可持续发展方面，都是目前
各方利益的“最大公约数”。

　　这样看，即便郭艾伦和辽宁男篮在一
些问题上可能还存在分歧，但最终留队可
能是相对较好的选择。当然，考虑到郭艾
伦已经用两个 CBA 总冠军和两个全运会
冠军回报了辽宁队对自己的培养，因此他
希望能找到一个更适合的战术体系、挖掘
自己更大潜力的想法也得到了一些球迷的
理解。
　　从中国男篮在亚洲杯上的表现看，确
实需要像郭艾伦这样的骨干球员突破自
我、走出“舒适圈”。周琦在亚洲杯上的表
现也证明，海外联赛的锻炼确实能让球员
在对抗强度、适应国际裁判判罚尺度、保持
高水平竞技状态方面拥有更多经验和优
势。郭艾伦作为国内顶尖后卫，如果能够
通过在海外联赛的表现提升自己，用积极
进取为后辈做出表率，那么对中国篮球和
郭艾伦本人来说，可能是最好的“双赢”
结局。

CBA 顶薪球员的两难选择

　　新华社哈尔滨电（记者王
君宝）在黑龙江省，北京冬奥会
的成功举办给这里近期夏日的
高温增添了“热度”。
　　室外温度超过 30 摄氏
度，田蕊 5 岁女儿却穿着棉
衣。她不惧高温的秘诀，是可
以进入位于黑龙江省哈尔滨市
的“室内大冰箱”。
　　所谓“室内大冰箱”是一座
1800 平方米的冰上运动气膜
馆，可以满足冰球、速滑、花样
滑冰的运动需求。“女儿在这学
习花样滑冰，每周都过来。”田
蕊说。
　　哈尔滨市名将冰上运动中
心运营这座气膜馆，运动中心
教练孟庆友说：“北京冬奥会结
束后，报名人数有明显增加，现
在在籍学员千人以上。”
　　哈尔滨有 10 座冰上运动
气膜馆，分布在这座城市的多
个区域，这些气膜馆为当地青
少年提供了冰雪运动训练场
地。暑假期间，气膜馆门前的
停车场很难找到空余车位，许
多家长载着运动装备带着孩子
们享受酷暑中的清凉。
　　除了滑冰，这个夏天哈尔
滨热雪奇迹室内滑雪场也十分
火爆。这里有 8 条不同坡度
的雪道，最高垂直落差达 80
米，可同时容纳上千人滑雪。
　　“雪场内温度常年保持在
零下 5 摄氏度，为广大滑雪爱
好者提供了一年四季畅滑的良

好条件。”哈尔滨热雪奇迹项目总经理关亮说。
　　在齐齐哈尔市，不久前结束的中国·齐齐
哈尔·冰球季“鹤城国际冰球邀请赛”吸引了
80 支参赛队伍，在 8 个比赛日内共进行了
192 场比赛。密集的赛程让当地许多市民过
了一把“观赛瘾”。
　　“夏天在球馆看比赛，又避暑又享受冰雪
运动的乐趣。”齐齐哈尔市民范国强说。比赛
期间，网络直播也吸引了数百万人次观看。
　　北京冬奥会结束后，黑龙江省出台了《黑龙
江省冰雪经济发展规划（2022-2030 年）》和《黑
龙江省支持冰雪经济发展若干政策措施》，旨在
抢抓机遇做大做强做优冰雪体育、冰雪经济，释
放冰雪产业红利，变“冷资源”为“热经济”。
　　这个暑期，位于哈尔滨新区的冰雪大世
界四季冰雪项目施工现场一派火热。项目建
设内容包括梦幻冰雪馆、摩天轮等，计划 2023
年全面竣工并投入使用。建成后，冰雪大世
界园区将实现冰雪旅游四季常态化运营。
　　“以往只能在冬季室外观赏到的冰雪景
观将在室内呈现，项目建成后，预计年接待游
客 400 万人次，冰雪大世界将从一季火爆走
向四季精彩。”哈尔滨冰雪大世界股份有限公
司董事长郭宏伟说。
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“ 体 旅 融 合 ”
  ▲ 7 月 30 日，在宣恩县仙山贡水旅游区的贡水河上，单人划艇选手进入赛道参加比赛。近年来，湖
北省宣恩县积极依托山水资源，建立皮划艇、桨板、漂流、攀岩、绳降等体育运动基地，并引入体育赛事、
团队集训等，将体育运动产业与乡村旅游相结合，促进乡村振兴。       新华社发（宋文摄）

　　新华社南京电（记者刘巍巍）跃动的身
躯、“飞翔”的感觉、激情的汗水……近期，陆
地冲浪运动在江苏苏州悄然兴起，“燃烧”的
夏季多了别样风情。
　　陆地冲浪是滑板运动的一种，玩家依靠
重力驱动速度、摇摆身体让陆地冲浪板滑动
起来，模拟冲浪或滑雪的感觉。
　　“95 后”户外博主张易晗在朋友推荐下
接触陆地冲浪。张易晗告诉记者，“作为运动

‘小白’，我没遇到太大难题就滑起来了，喜欢
这种‘贴地飞行’的感觉。”
　　苏州滑雪爱好者徐小杭发起的陆地冲
浪社团吸引了近 500 人加入，每逢雪季，成

员们相约滑雪，非雪季大家则相约玩起陆地
冲浪。徐小杭介绍，陆地冲浪爱好者覆盖

“70 后”到“00 后”，从事行业各不相同，有
自媒体博主、银行职员、律师、学生、“宝
妈”等。
　　在徐小杭看来，陆地冲浪观赏性高、造
型感强，可较好地满足社交“打卡”需求。

“在运动中，大家互相教学、交流体验，单纯
的技术分享与走心闲聊，是别样的愉快体
验。”
　　需求火爆带动市场兴起。在苏州经营一
家滑板公园的刘靖说，2022 年店里陆地冲
浪板销量攀升，原来要卖 1 年的量，现在不

足 1 个月就卖完了。“3000 元左右就能搞
定一套陆地冲浪装备，大部分消费者可以
接受。”
　　陆地冲浪培训市场迎来“春天”。24
岁的初学者黄欣说，“喜欢有专业教师手
把手辅导的感觉，但培训教师相当紧
俏。”
　　陆地冲浪专业场地亦显不足。业内人
士建议，专业运动机构可探索与大型商场
或户外广场合作，争取面积和优惠力度较
大的场地，并培养更多专业、规范的陆地冲
浪教练员，定期举办滑板节等活动，营造运
动文化氛围。

苏州掀起陆地冲浪热

　　据新华社北京 8 月 2 日电（记者张骁、
夏子麟）北京冬奥会和冬残奥会部分物资正
分批在北京产权交易所公开拍卖。第 4 批、
第 5 批冬奥物资 2 日在“北交互联”平台进
行了拍卖，增值率超过 20%。
　　第 4 批冬奥物资为手机和平板电脑，第
5 批冬奥物资主要为电视、投影仪等电器和
配套设备，以及闪存盘等办公用品，主要来自
赛时媒体中心和场馆媒体工作间。部分电子
屏等曾服务于北京冬奥会和冬残奥会运行指
挥部调度中心“冬奥大脑”，完成保障任务后
仍处于最佳使用期。
　　北京产权交易所相关负责人表示，冬奥
物资处置工作正在进行中。此前，1 万多条
雪地轮胎已经分 3 批完成拍卖，增值率超过
120%。后续，“冰墩墩”“雪容融”景观吉祥
物、人偶服、行李车等也将上线竞拍。

北京冬奥部分物资

正 分 批 公 开 拍 卖


